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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днем по области переменная облачность, 
без осадков, утром местами туман; ветер северо-
западный, умеренный; температура +28…+33.

31 июля по области – переменная облачность, 
днём местами кратковременные дожди, грозы; 
ветер северо-восточный, умеренный, при грозах в 
отдельных пунктах – порывистый; температура ночью 
+15…+20, днём +26…+31, при сильной облачности 
местами до +32.

1 августа по области – переменная облачность, ме-
стами небольшие и умеренные дожди, грозы; ветер 
северо-восточный, умеренный, при грозе местами 
порывистый; температура ночью +15…+20, днём 
+22…+25, местами до +30.
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павел попоВ

Это в своем роде уникаль-
ный, единственный фестиваль 
в нашей области, задачи кото-
рого – нарушить порочные 
тенденции коммерциализа-
ции, которыми живёт ХХI век, 
попытаться обратить людей к 
сотворению  добра. «Наш фе-
стиваль не имеет конкурсной 
системы, он собирает участ-
ников и гостей, одержимых 
общей идеей сохранения на-
циональных традиций Рос-
сии, - поясняет руководитель 
проекта, старший научный 
сотрудник музея-усадьбы 
Елена Виноградова. – Те, 
кто съезжается сюда по зову 
сердца, ставят и реальные 
задачи: собрать средства для 
сооружения нового сельского 

храма, благоустроить Святой 
лог, где струится целебный 
источник, и более сложную 
цель – построение храма в 
душе. Именно таков и девиз 
фестиваля.

И концертная площадка, и 
«природный» зрительный зал, 
в который превратят зелёный 
склон лога, и ярмарка народ-
ных ремёсел – всё устраива-
ется под открытым небом, 
на живительном донском 
побережье. Ожидается при-
езд известных исполнителей 
духовой и патриотической 
песни, будут барды и поэты. 
Впрочем, фестиваль давно 
уже перешагнул местные 
границы: например, каждый 
год здесь читает стихи рус-
ский поэт из Австралии Иван 
Бочкарев.

Песни над логом
Сегодня вблизи села Животинное – в живописном 
придонском логу – начинает свою работу VI Благо-
творительный фестиваль «Песни Святого лога». Его 
организует музей-усадьба Д.В.Веневитинова при 
поддержке администрации села Новоживотинное и 
приходского совета храма Михаила Архангела.

Есть первый миллион тонн зерна!
В Воронежской области намолочен первый миллион тонн 

зерна нового урожая. При этом убрана лишь треть зернового 
клина. По информации департамента аграрной политики 
области, средняя урожайность зерновых составляет 24,2 
центнера с гектара, а наилучшие показатели у земледельцев 
Острогожского (36 центнеров с гектара), Подгоренского (33,7) 
и Репьёвского (31,1) районов. Наибольший валовой сбор зерна 
получен в Кантемировском (59,9 тысячи тонн), Богучарском 
(58,1),  Павловском (57,4), Калачеевском (56,6 тысячи тонн) 
районах, а всего вес районного каравая в 50 тысяч тонн пре-
высили россошанцы, семилукцы и аннинцы, но уборка ещё 
продолжается. По прогнозам, Воронежская область получит 
2,5 – 3 миллиона тонн зерна.

Герой из Борисоглебска
На прошедшей ежегодной церемонии награждения выдаю-

щихся граждан страны в Кремле Звезду Героя России из рук 
Президента получил наш земляк, выпускник Борисоглебского 
ВВАУЛ, Заслуженный лётчик – испытатель РФ полковник 
Сергей Богдан. Именно он впервые поднял в воздух, а затем 
провёл лётные испытания многофункционального истребителя 
пятого поколения СУ-35.

Кириенко посетил Нововоронеж
Вчера Нововоронеж посетил генеральный директор Государ-

ственной корпорации по атомной энергии «Росатом» Сергей 
Кириенко. Он проинспектировал ход строительства Новово-
ронежской АЭС-2. Особое внимание Сергей Кириенко уделил 
безопасности и качеству строительства. После осмотра строи-
тельной площадки провёл совещание, на котором были обсужде-
ны результаты работы. Более подробно о пребывании Кириенко 
в Нововоронеже читайте в одном из ближайших номеров.

Научат страну менеджменту 
Впервые в истории воронежской экономической школы в 

московском издательстве «Рид Групп» (серия «Национальное 
экономическое образование») вышел в свет 800-страничный 
учебник по финансовому менеджменту. Подготовил его автор-
ский коллектив ученых ВГУ под руководством его ректора, 
профессора Дмитрия Ендовицкого. Издание станет одним из 
базовых учебников для вузов России. 

Остались без воды
Около трёх тысяч воронежцев остались без питьевой воды 

на целых восемь часов из-за аварии на водопроводе. Как 
сообщил дежурный ГО ЧС, авария произошла на левом берегу 
в районе улицы Старых Большевиков. Из-за прорыва чугунной 
трубы без воды остались одиннадцать многоэтажных домов. 
Для жильцов был организован подвоз воды на тот случай, если 
бы ремонтные работы затянулись на долгое время.

Комиссия против экстремизма
Президент России Дмитрий Медведев подписал Указ о 

создании межведомственной комиссии по противодействию 
экстремизму в России. Основными задачами органа станет 
подготовка предложений Президенту и Правительству РФ по 
формированию госполитики в области противодействия экс-
тремизму и совершенствованию российского законодательства 
в этой области. Её председателем станет министр внутренних 
дел Рашид Нургалиев. Аналогичная комиссия уже была созда-
на в России в 1997году, но позже данный орган был упразднен 
в ходе административной реформы.

Польша закончила расследование
Польская правительственная комиссия во главе с ми-

нистром внутренних дел Ежи Миллером представила 
окончательные итоги расследования авиакатастрофы пре-
зидентского ТУ-154 под Смоленском. В качестве основных 
причин трагедии названы проблемы с коммуникацией между 
диспетчерами аэродрома и экипажем, а также ряд недостат-
ков в оборудовании взлётно-посадочной полосы аэродрома. 
Так, по мнению польской стороны, российский диспетчер 
давал неправильные команды экипажу самолёта, так как имел 
слишком мало практики. А смоленский аэропорт не отвечал 
требованиям безопасности при посадке самолета в условиях 
ограниченной видимости.

«Мы пред врагом не спустили  
славный Андреевский стяг…»

Уважаемые жители Воронежской области!

31 июля страна отмечает День Военно-морского 
флота России. И в год 425-летия Воронежа мы не 
можем не вспомнить об одной из славных вех истории 
нашего города.

Именно здесь, в конце XVIII века, Петр Великий, 
готовясь к походу на Азов, создал первое в России 
Адмиралтейство. На воронежских верфях были по-
строены более тысячи кораблей различного типа. Так 
что Воронеж по праву считается колыбелью русского 
Военно-морского флота.

За три с лишним века своего существования флот не 
раз становился на защиту рубежей Родины, покрывая 
себя неувядаемой славой. Битвы при Гангуте, Синопе 
и Чесме, оборона Ленинграда, героизм «черных буш-
латов», моряков всех Флотов в годы Великой Отече-
ственной войны стали достоянием Истории.

И сегодня военные моряки России свято хранят 
традиции предков. Флот стоит на страже рубежей От-
чизны, переживая эпоху своего обновления.

Тепло поздравляем тех, кто в это время несет службу 
на кораблях ВМФ России. Низкий поклон морякам-
ветеранам, участникам Великой Отечественной войны. 
Наши поздравления всем, кто когда-то ходил походами 
в далекие моря и бережно хранит на память тельняшку 
или ленточку бескозырки.

Здоровья вам, счастья, семейного благополучия!

Губернатор Воронежской области А.В.ГордееВ

Председатель областной думы В.И.КлючнИКоВ

Завтра – День Военно-морского флота России
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А в нынешнем году ещё 
в мае губернатор Алексей 
Гордеев высказался одно-
значно: оборудованным ме-
стам для массового отдыха 
людей быть! И обязательно 
на берегах рек, прудов. Да не 
абы как сделать, а так, что-
бы обеспечить безопасность 
купания в воде и комфорт, 
то есть с благоустройством 
территорий.

Сельская детвора, их папы 
и мамы о зонтиках, грибках 
от солнца, кабинках для пе-
реодевания и прочем сервисе 
на берегу привычных мест 
купания в речках и озерах 
не задумывались. Ныряли 
в воду, радовались жизни и 
тому, какая же это благодать 
– окунуться в спасительную 
прохладу. В администрациях 
сёл считали примерно также. 
Но поручение губернатора 
заставило пересмотреть пози-
ции, и большинство муници-
палитетов, не медля, взялись 
его выполнять, проявив  при 
этом немало старания и сме-
калки.

Требования к обустрой-
ству мест отдыха поставлены 
довольно жёсткие. Они пред-

полагали немалые финан-
совые вложения – это, если 
«городить городки» и брать 
ответственность за содержа-
ние пляжей всех поселений. 
По этой причине выбирали 
для начала именно массовые 
места отдыха жителей. Впе-
реди районов всех, как всегда, 
Лискинский. Там открыли 
шесть пляжей. И это при том, 
что в пределах самого города, 
на озере «Песковатское» и в 
Дону, увы, купаться нельзя. 
Вода не соответствует сани-
тарным требованиям. 

А другие «берега» решили 
отдать на откуп предприни-
мателям. «Мы предоставили 
земельные участки с одним 
условием, - поделился заме-
ститель главы администрации 
Лисок Сергей Честикин, - 
коммерсанты их благоустраи-
вают, а мы не создаем им 
конкурентов». С фантази-
ей у предпринимателей всё 
нормально, каждый не раз 
отдыхал в Крыму, на Кавказе 
и в других благословенных 
природных местах, представ-
лял, что надо делать, поэтому 
при обустройстве пляжей для 
земляков не скупились. 
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Место под солнцем
Местное самоуправление | В районах Воронежской области активно взялись  
за благоустройство пляжей и мест массового отдыха жителей
Нельзя сказать, что летний массовый отдых населения сёл никого раньше не 
интересовал. Об этой проблеме каждый год говорили на совещаниях и пла-
нёрках во властных кабинетах, но дела шли, если честно, ни шатко ни валко. 
Ну не доходили руки у районных глав администраций до пляжей – и точка! 
Других забот хватало. Иногда считали, что это просто чья-то блажь – веками 
люди отдыхали, где хотели - и ничего. 

роман даринин

«Мы заинтересованы в 
этом секторе экономики и ве-
дём переговоры», - так заявил 
представитель Бориса и Ар-
кадия Ротенбергов по поводу 
появившихся сообщений о 
том, что братья приобретут 79 
процентов акций россошан-
ского ОАО «Минудобрения». 
Сделка вроде бы произойдёт 
через посредничество украин-
ского предпринимателя Дми-
трия Фирташа. Причина столь 
сложной организации продажи 
предприятия не объясняется.

По данным газеты «Ведо-
мости», производство мине-
ральных удобрений — одна из 
самых прибыльных отраслей. 
Рентабельность производите-
лей сложных и азотных удобре-
ний доходит до 30 процентов. С 
2007 года все виды удобрений 
дорожают: кризис пошатнул 
позиции отрасли, но сейчас 
спрос вместе с ценами начал 
стремительно восстанавли-
ваться. И прогнозы для всей 
отрасли только позитивные: 
населения на планете стано-
вится всё больше, продуктов 
питания требуется всё больше 
и больше, значит надо повы-
шать эффективность сельского 
хозяйства. 

Россошанские «Минудоб-
рения» — практически по-
следний крупный произво-
дитель  удобрений в России, 
не входящий ни в один из 
холдингов. Как уже сообщала 
«Коммуна»,  претендентов на 
этот актив много: Дмитрий 
Фирташ, «Еврохим», «Акрон», 
АФК «Система». Но об инте-
ресе со стороны Ротенбергов 
известно стало только сейчас. 
Согласно предположению 
«Ведомостей», для «Мин-
удобрений» это будет иметь 
позитивный эффект. Прочные 
связи братьев Ротенбергов с 
«Газпромом» могут помочь 
заводу в получении выгодных 
контрактов на поставку газа 
- одного из основных видов 
сырья для производства азот-
ных и сложных удобрений. 
Свой бизнес в строительстве 
и банковской сфере они раз-
вивают в северной столице. 
По данным журнала  Forbes, 
Аркадий Ротенберг занимает 
92-ю строчку списка самых 
богатых бизнесменов России 
(1,1 миллиарда долларов), 
Борис Ротенберг - 170-ю с 550 
миллионами долларов.

«Минудобрения»: 
заявлен ещё 
один покупатель

продолжение темы
Крупнейшее 
предприятие 
Воронежской области 
намерены приобрести 
питерские бизнесмены

Валерий казаноВ

Напомним, что о выходе 
Александра Бабакова из 
партии и присоединении 
к ОНФ целый ряд СМИ, 
в том числе и «Коммуна», 
сообщили ещё на прошлой 
неделе. Но сам Бабаков 
никак не комментировал 
своё решение. Даже его по-
мощники, до которых уда-
лось дозвониться, не знали 
о стратегических планах 
шефа. Ничего не оставалось, 
как ждать. 26 июля фами-
лия Бабакова появилась на 
федеральном сайте ОНФ в 
списке для праймериз в Во-

ронежской области. Но на 
следующий день она оттуда 
исчезла. Всплыла фамилия 
Бабакова аж в Пермском 
крае. 

Вчера разрешилась ин-
трига вокруг участия лидера 
воронежских справороссов 
и вице-спикера Госдумы в 
декабрьских выборах в ниж-
нюю палату. «Открою для 
вас секрет, я писал сразу два 
заявления на участие в прай-
мериз от ОНФ в Пермском 
крае и в Воронежской об-
ласти», – сказал он на пресс-
конференции в Москве.

Вице-спикер Госдумы 
от «Справедливой России» 

Александр Бабаков под-
твердил, что намерен всту-
пить в Общероссийский на-
родный фронт. Он заявил, 
что к этому решению его 
подтолкнули «неприми-
римые противоречия» с 
лидером эсеров. Бабаков 
отметил, что решение при-
соединиться к ОНФ позво-
ляет ему сохранить «соб-
ственное лицо, собственные 
принципы» и отстаивать те 
идеи, за которые он боролся 
в Госдуме. «Это осознанное 
решение», – акцентировал 
внимание журналистов 
Бабков. Он также подчер-
кнул, что считает заявление 
Миронова о невозможности 
присоединения «Справед-
ливой России» к ОНФ 
«его личным заявлением и 
делом». По мнению Баба-
кова, многие сторонники 
«Справедливой России» 
разделяют его позицию. 

По словам Бабакова, он 
будет участвовать в прай-
мериз в Воронежской об-
ласти.

алексей петроВ

В  мероприятии приняли 
участие министр сельского хо-
зяйства РФ Елена Скрынник, 
представители профильных ми-
нистерств и ведомств, депутаты 
Госдумы РФ и представители 
организаций, которые входят в 
состав Общероссийского народ-
ного фронта. На дискуссионной 
площадке от Воронежской об-
ласти присутствовали предста-
вители департамента аграрной 
политики, департамента архи-
тектуры и строительной поли-
тики,  общественных организа-
ций, фермерских хозяйств.

Собравшиеся обсудили про-
блемы отрасли, стратегические 
задачи развития АПК и новую 

государственную программу 
развития  сельского хозяйства 
на период до 2020 года.

- На мой взгляд, сегодня 
одна из самых серьезных про-
блем - отток молодежи из села. 
- сказал председатель совета 
Воронежской общественной 
организации «Молодое Черно-
земье» Валерий Черников. 
– Поэтому  наша инициатив-
ная группа предлагает про-
ект «Сельский молодежный 
жилищно-производственный 
комплекс», который включает 
в себя не только строительство 
жилья для молодых семей, но 
и создание социoкультурной 
инфраструктуры, для того, 
чтобы молодёжи на селе было 
комфортно жить. 

Рокировка  
по-Бабаковски

Для молодых  
селян
Воронежцы вносят предложения  
по развитию села

В рамках Общероссийского народного фронта состоя-
лась видеоконференция по обсуждению Народного 
бюджета. Тема дискуссии - «Задачи по реализации 
долгосрочной государственной программы поддержки 
сельского хозяйства и жителей села». 

Как «Коммуна» ни старалась прояснить на про-
шлой неделе ситуацию вокруг вице-спикера Гос-
думы и главы отделения «Справедливой России» 
в Воронеже Александра Бабакова, так и не уда-
лось. Ни сам депутат, ни его соратники никак не 
подтверждали переход Александра Бабакова в 
Общероссийский народный фронт (ОНФ). Интрига 
обросла домыслами. Вчера наконец молчание 
было прервано: Александр Бабаков в Москве 
дал пресс-конференцию.

любИмый город

Сервис на пляжах в сёлах должен быть не хуже городского.
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Марина БАЖЕНОВА

…Весенним утром гладь 
воды подернута лег-

кой рябью. Гордые красавцы 
корабли встали на рейде, и 
взметнулись в простор неба 
Андреевские стяги. Чуть по-
качиваясь над волнами, гото-
вится выйти в поход первый 
боевой линкор флота россий-
ского. Команда волнуется, ка-
питан придирчиво проверяет 
каждый дюйм палубы, каждую 
складочку на форме моряков. 
На набережной уже собралась 
толпа одетых в заморские шел-
ка горожан, важные иноземные 
мастера, дворовая челядь – все 
ждут главного Плотника. Стре-
мительными шагами врывает-
ся он на трап корабля, свита еле 
поспевает, где бегом, где под-
скоком. Взмахом руки рубанул 
воздух: «Отдать швартовы!» 
Ветер рванул паруса, взлетели 
на реи матросы. Величавый 
линкор начинает свой долгий 
путь к победе Русской армии 
в Северной двадцатилетней 
войне. Это потом будет триумф 
под Полтавой и легендарное 
сражение при Гангуте… А сей-
час год 1700-й, место действия 
– Воронеж.

 - Никто ныне и представить 
себе не может, что наш город в 
конце XVII - начале XVIII века 
держал пальму первенства в 
Государстве Российском. Даже 
эмблемой Воронежа на тот мо-
мент стало изображение трёх 
пальм на трёх горах и девиз 
«Со временем», что означало 
«современный, развитый го-
род»! – говорит Валерий Рас-
торгуев. - С 1695 по 1700 год 
здесь родилась и состоялась 
русская судостроительная 

школа, работали заводы, от-
крылась первая математиче-
ская школа (в 1701 году пере-
ведена в Москву). Был создан 
Андреевский флаг, а также 
штандарт первого лица госу-
дарства. Производилось раз-
личное вооружение – фузеи, 
шпаги, пики, пушки. В 1699 
году у турецкого флота, к при-
меру, были ещё каменные ядра, 
а в Воронеже уже разработали 
зажигательные бомбы и около 
пятидесяти видов ядер. В Та-
ганроге и Санкт-Петербурге у 
артиллерийского музея до сих 
пор стоят пушки с воронежски-
ми клеймами (WORONEZ). 

Такой интерес военного 
моряка Валерия Расторгуева 
к истории нашего города не 
случаен. Ведь именно бла-
годаря архивным находкам, 
сделанным им, мы можем не 
только представить себе быт 
воронежцев эпохи Петра I, 
но и попытаться воссоздать 
часть историко-культурного 
комплекса – Адмиралтейский 
двор и первый линейный ко-
рабль «Гото Предестинация» 
(«Божье Предвидение»). 

- Уровень нашей культуры 
в последние десятилетия за-
метно снизился. Причиной 
тому – короткая память на-
рода и неоценённость подвига 
воронежцев в истории госу-
дарства, – с горечью замечает 
мой собеседник. – А тем не 
менее они построили не просто 
тысячу военных кораблей и 
вооружённых судов - здесь, на 
нашей земле, предки построи-
ли Военно-морской флот как 
систему защиты государства. 
Я уж не говорю о тех изобре-
тениях, за которыми охотились 
многие иноземные шпионы 

того времени. Впервые в мире 
в Воронеже были разработаны 
и внедрены шлюзовые системы 
и плавучие доки. Благодаря 
разработке приглашенного на 
царскую службу английского 
инженера Джона Пери зеркало 
воды в реке Воронеж удава-
лось поднять до современного 
уровня нашего водохранилища 
(4-5 метров), что позволяло 
строить и перегонять корабли 
с осадкой до четырёх метров. 
После 1711 года воронежские 
корабли не были сожжены, 
вопреки расхожему мнению, 
а законсервированы особым 
образом (построены специ-
альные крыши), что являлось 
достижением, позволявшим в 
любой момент иметь боеспо-
собный флот. 

Трудно даже осознать, что 
в то время в Воронеже и его 
окрестностях работало более 
60 заводов и фабрик, прожи-
вало до 180 тысяч мастеров и 
работного люда, обеспечивав-
ших строительство флота (для 
сравнения – в Москве всего 27 
тысяч человек). В город на не-
сколько месяцев перемещался 
весь государственный двор 
России, а некоторые первые 
лица государства содержали до 
трёх дворов. Александр Мен-
шиков имел здесь три дворца, 
один из них – Зелёный дворец 
- загородная резиденция с 
прудом, вольерами для живот-
ных и экзотических птиц. У 
Петра I было не менее четырёх 
дворцов: один на Петровском 
острове (Адмиралтейский 
двор), остальные - в районе 
Устья, в Павловске, Таврово, на 
государственной верфи.

Воронежская публика в то 
время была самой богато оде-
той, так как Пётр уделял много 
внимания внешнему виду во-
ронежских мещан. Сюда вы-
езжали портные из Франции, 
Германии, Голландии, завози-
лись лучшие материалы. 

- Обнаружено более 20 
неопубликованных докумен-

тов, описывающих сколько 
видов шуб, кож, немецких 
штиблетов поставлялось в 
Воронеж, – продолжает свой 
рассказ Валерий Иванович. 
– Так в одном документе ска-
зано: «Шубы не успеваем 
шить, потому что не подвезли 
меха голландские»… Самым 
бедным крестьянам платили 
до 10 денег в день (5 копеек), 
при этом на 1 копейку можно 
было купить 4 зайца или 14 
килограммов рыбы, или 1000 
гвоздей. Также документы 
свидетельствуют о том, что 
Адмиралтейский двор уже в 
1700 году был каменным, а на-
против Успенского Адмирал-
тейского храма стояли парад-
ные резные ворота, покрытые 
золотом. Именно на них были 
установлены одни из первых 
общественных башенных ча-
сов с пятью музыкальными 
колоколами. 

Известные историки долгое 
время утверждали, что русские 
мастера не знали чертежей и 
работали на глаз. Это не так. 
Валерием Расторгуевым среди 
прочих архивных документов 
обнаружено описание Воро-
нежской верфи конца XVII 
века, в котором сказано: «В 
Воронеже большую светлицу 
построить с деревянными 
полами для черчения кора-
блей», - то есть была и своя 
чертёжная мастерская. На-
пример, крепость Кроншлот 
(Кронштадт) строилась для 
защиты Санкт-Петербурга с 
моря по деревянной модели 
и чертежу, изготовленным на 
Воронежском адмиралтей-
ском дворе в 1703 году.

К сожалению, когда встал 
вопрос о  реконструкции 
историко-культурного ком-
плекса «Адмиралтейская 
верфь», выяснилось, что до-
кументов и чертежей Петров-
ской эпохи практически не 
сохранилось. Так до сих пор не 
найдены и подлинные чертежи 
«Гото Предестинации».

- Это не просто какой-то 
там корабль!  - продолжа-
ет Валерий Иванович. – С 
его постройкой воронежцы 
создали научно-технический 
потенциал государства. Рус-
ский историк флота А.В. Ви-
сковатов писал: «…мастера 
Воронежского адмиралтейства 
могут почесться праотцами 
всех мастерств и художеств, 
водворённых и постепенно 
усовершенствованных в Рос-
сии». «Гото Предестинация» 
строился по собственноруч-
ным петровским чертежам 
русскими мастерами Федосеем 
Скляевым и Лукьяном Вере-
щагиным. Хочу подчеркнуть, 
что Петровскую эпоху хотели 
увековечить ещё в 1832 году, 
когда горожане собирали день-
ги на создание музея Петра 
Великого и сюда были пере-
правлены картины, чертежи и 
портреты тех людей, которые 
участвовали в судостроении. 

Во всех начинаниях по пре-
образованию России, строи-
тельству флота и армии Петр I 
получал полезные рекоменда-
ции своего наставника - Ве-
ликого архиерея Митрофана 
Воронежского. Митрофан 
одобрял планы Петра I по 
созданию флота и считал их 
спасительными для Русского 
государства. Неоднократно 
жертвовал большие суммы 
денег на корабельное дело.

Так, накануне спуска лин-
кора «Гото Предестинация» 
на воду 25 марта 1700 года 
царь, находясь на празднике 
у Митрофана со своей свитой, 
вероятно, высказал ему нужду 
в деньгах. И Митрофан не-
медля внёс в казначейство Во-
ронежского Адмиралтейства 
«на жалованье ратным людям» 
4 тысячи рублей. За усердие 
и безупречность в любви к 
своему Отечеству он был по-
жалован двумя похвальными 
грамотами царя.

Узнав о смерти Митрофана 
в ноябре 1703 года, Петр I при-

был в Воронеж для его похорон 
со всем царским синклитом, 
морскими офицерами, кора-
бельными мастерами и своими 
государевыми певчими. Когда 
духовенство готовилось под-
нять гроб с телом святителя, 
Петр I обратился к свите и 
сказал: «Стыдно нам будет, 
если мы не засвидетельствуем 
нашей благодарности благо-
детельному сему пастырю от-
данием ему последней чести; 
итак вынесем тело его сами». 
И, взяв гроб вместе с офице-
рами флота, нёс его из собора 
до усыпальни, где после обряда 
отпевания царь снова поднял 
гроб с офицерами и опустил 
его в могилу. После чего сказал: 
«Не осталось у меня такого 
святого старца».

В наши же дни губерна-
тор Алексей Гордеев ини-
циировал создание исто-
рико-культурного центра 
«Адмиралтейская верфь». По 
результатам конкурса проектов 
создана концепция комплекса, 
разработан аванпроект с при-
влечением общественности, 
в котором заложено созда-
ние музея Военно-Морского 
флота, стилизованного под 
цейхгауз, мастерских по из-
готовлению макетов кораблей, 
парковой зоны. Также предпо-
лагается восстановление яхт-
клуба, постройка торгового 
комплекса в районе Речного 
рынка и спорткомплекса. Ко-
рабль «Гото Предестинация» 
будет построен с применением 
новых технологий с макси-
мальным сохранением исто-
ричности. В июне в Павловске 
губернатор принял участие 
в торжественной церемонии 
закладки корабля – точной 
копии первого 58-пушечного 
линейного корабля Россий-
ского флота «Гото Предести-
нация». Доверено построить 
корабль к весне будущего 
года судостроителям «Пав-
ловского судостроительно-
судоремонтного завода». 

Государево предвидение
До дыр затерли слово «патриотизм». Никто, пожалуй, 
уже и не вспомнит его родство со словами «отец», 
«отечество». В духовном смысле мы давно стали «без-
отцовщиной», как дети войны. Так и живём – полуси-
ротами. Тем удивительней стремление моего собесед-
ника, капитана первого ранга Валерия Расторгуева, 
вспомнить, кто мы есть и откуда родом.

Марина КАЛИНИНА

Одна из задач, которую ставит перед собой 
правление Ассоциации «Воронежский союз 
мелиораторов», - знакомство сельхозпред-
приятий с компаниями, которые долгие годы 
работают на этом рынке и зарекомендовали 
себя как надежные партнеры. Среди тех, 
кто обладает высокой деловой репутаци-
ей, - Южный специализированный научный 
центр (ЮСНЦ) «Южводпроект», филиал ФГУ 
«Ростовмелиоводхоз». Возглавляет его Ми-
хаил Чеботарев. 

- Выбор на эту организацию выпал не случайно, 
- комментирует исполнительный директор Ассо-
циации Александр Болдырев. – У компании богатый 
опыт работы в данном направлении. 

Действительно, научно-исследовательский про-
ектный институт «Южгипроводхоз», правопреем-
ником которого сегодня является ЮСНЦ «Южвод-
проект», был одним из наиболее мощных в СССР. В 
те времена институт отличался профессиональным 
качеством выполняемых проектных работ, причем 
слава о ростовском предприятии распространилась 
далеко за пределы нашего государства. Специали-
сты института работали в восемнадцати странах 
мира. Сегодня в коллективе Южного специализиро-
ванного научного центра «Южводпроект» трудятся 
более 150 сотрудников, высококвалифицированных 
специалистов-проектировщиков. И тот факт, что 
во времена тяжелых испытаний удалось сохранить 
высококлассных специалистов и доброе имя, здесь 
считают одним из главных своих достижений. 

Костяк компании составляют выпускники Но-
вочеркасской государственной мелиоративной 
академии - базового учебного заведения. Многие из 
них считают профессиональным успехом начинать 

трудовую карьеру в ЮСНЦ «Южводпроект», поэто-
му недостатка в молодых специалистах предприятие 
не испытывает. Тем более, что Михаил Чеботарев 
является еще и председателем государственной 
аттестационной комиссии в Новочеркасской мелио-
ративной академии. И своих будущих сотрудников 
присматривает уже на студенческой скамье. «В 
России больше нет вуза такого профиля, - говорит 
он. – Здесь дают хорошее образование, мощную базу, 
которая помогает молодым людям в дальнейшем 
стать грамотными специалистами. А мы, в свою оче-

редь, заинтересованы в том, чтобы сохранялась пре-
емственность поколений, чтобы на смену опытным 
кадрам приходили молодые, амбициозные». 

Авторитет ЮСНЦ «Южводпроект», впрочем, 
как и его директора, неоспорим и заслужен ре-
альными делами. За последние 7-8 лет ежегодный 
объем выпуска проектно-сметной документации 
достигает 32-38 миллионов рублей. За годы работы 
Михаил Александрович сумел создать коллектив 
профессионалов-проектировщиков. Большое 
внимание он уделяет вопросам подготовки и по-
вышения квалификации кадров. Широко внедряет 
в практику проектирования новейшие разработки 
отечественной и мировой науки по проблемам во-
досберегающих технологий. Институт располагает 
архивом федерального назначения (более 500 тысяч 
томов проектной документации), хорошей техни-
ческой библиотекой, есть спецчасть и проектный 
кабинет. В настоящее время институт занимается 
реализацией стратегического для Юга России про-
екта - реконструкцией Донского магистрального 
канала (ДМК).

В Воронежскую область компания пришла с кон-
кретными идеями и разработками. 

- Мы работаем здесь не первый год, - говорит 
Михаил Чеботарев. - Но с октября прошлого 
года наше присутствие обрело вполне реальные 
очертания. На сегодняшний день выполнили 
проектно-изыскательные работы и подписали до-
говоры о сотрудничестве с четырьмя хозяйствами 
Воронежской области. Еще семь проектов - в раз-
работке. Отрадно отметить, что особых сложностей 
и трудностей во взаимодействии с воронежскими 
партнерами мы не испытывали. Чувствуется за-
интересованность всех сторон и, прежде всего, об-
ластного правительства в решении поставленных 
задач. А задача эта непростая – в ближайшие 10-12 
лет  увеличить площади под орошение до 200 тысяч 
гектаров. Так что работы предстоит много. 

Творцы водных артерий
Твои партнёры, село | «Южводпроект» стал одним из участников Воронежского союза мелиораторов

В минувший четверг на 
пресс-конференции про-
курор Воронежской об-
ласти Николай Шишкин 
подвел итоги пятилетней 
работы.

Борис ВАУЛИН

На встрече с журналистами 
Николай Шишкин обнародо-
вал цифру, которая прежде не 
звучала. В начале 2000-х годов 
молодежные группировки в 
нашей стране совершали боль-
шое количество преступлений 
против иностранцев. Уголовные 
дела по ним расследовались 
оперативно, и наказания об-
виняемым выносились весьма 
суровые. Поэтому проявления 
расовой ненависти и национа-
листической неприязни были 
погашены. Но теперь маятник 
качнулся в другую сторону: 
иностранцы стали совершать 
за год преступлений в 4,5 раза 
больше. Многие из них неле-
гально пробираются в Россию, 
и если не нашли здесь работу 
или потеряли её, собираются в 
криминальные сообщества и со-
вершают правонарушения. 

Шишкин штрихами обо-
значил наиболее значительные 
направления в работе прокура-
туры. Одно из них – работа с 
нормативно-правовыми доку-
ментами, которые принимаются 
органами государственной вла-
сти и местного самоуправления. 
Хоть они и готовятся опытными 
юристами, тем не менее на право-
вые акты госвласти в прошлом 
году было подано более двух 
десятков протестов, а на доку-
менты, вышедшие из муници-
пальных кабинетов, около 1800. 

Без разговора об обманутых 
дольщиках и рейдерских захва-
тах предприятий не обходится в 
последние годы ни одна встреча. 
Вот и на этой журналисты услы-
шали, что против тех, кто созна-
тельно обманул несостоявшихся 
новоселов, возбуждено восемь 
уголовных дел. Что касается 
рейдерства, то, по мнению про-
курора, оно стало возможным 
из-за нечетко прописанных за-
конов. Если оперативно внести 
в них поправки, то напряжение 
во многом будет снято, однако 
депутаты Госдумы не спешат. 

Не обошлось без вопроса об 
укрываемых полицией престу-
плениях. В прошлом году было 
выявлено 4150 правонарушений, 
которые ОВД хотели «спустить 
на тормозах». Хроническая 
болезнь ведомственного вранья 
пока не излечивается.

На вопрос: сколько денег ис-
чезнет в неизвестном направле-
нии во время столь масштабного 
ремонта Воронежа? – прокурор 
области ответил, что об этом узна-
ем в конце сентября, когда будет 
проведена плановая проверка.

Надзор 
за жизнью

Жильё – молодым
Ещё шесть молодых семей 

из сёл Россошанского района 
получили жилищные свиде-
тельства.

«Районная администрация 
заинтересована в том, чтобы 
молодёжь закреплялась на селе, 
чтобы молодые семьи чувство-
вали заботу о себе со стороны 
властей, а это возможно лишь 
тогда, когда будут созданы 
комфортные условия для жиз-
ни», – такими словами глава 
районной администрации Иван 
Алейник открыл церемонию 
вручения жилищных свиде-
тельств молодым семьям. 

Среди тех, у кого будет своя 
крыша над головой, есть и 
семья из села Новая Калитва 
Дорошенко. У Ольги и Александра растёт дочка Диана. Ольга 
не скрывает, что, когда они узнали о предстоящем вручении 
свидетельства, то радовались всей семьей. «Мы живём вместе с 
родителями в маленьком доме, где, конечно же, многочисленной 
семье тесно. Давно облюбовали дом в родном селе, а теперь, 
наконец,  появилась возможность его купить. Так что средства, 
выделенные по свидетельству, будут для нас как нельзя кстати»,- 
заявила Ольга. 

Летом готовятся к зиме
Хотя на улице стоит изнуряющая летняя жара, в Россоши не 

упускают время – ведут плановую подготовку к отопительному 
сезону. Необходимо проверить 800 километров инженерных се-
тей, 150 трансформаторных подстанций, 18 котельных, а также 
подготовить весь жилой фонд. А это ни много ни мало – 345 
многоквартирных домов. На всё это потребуется 76 миллионов 
рублей.

Уже отремонтированы четыре котельные, проведены гидрав-
лические испытания сетей. В ближайшее время предстоит рекон-
струировать тепловые сети на улице Комсомольской.

Проляжет трасса
Два района – Россошанский и Верхнемамонский - соединит 

новая  асфальтированная трасса длиной в 7,4 километра. Её про-
кладка осуществляется  по заказу Воронежского управления 
дорог. Стоимость объекта – 100 миллионов рублей. Денежные 
средства выделены из федерального бюджета. 

Появится здесь и мост через Дон, а значит, отпадёт потреб-
ность в пароме, который перевозит людей из Старой Калитвы 
в Гороховку.

По соседству мы живём
В Россоши стало доброй традицией проводить праздники улиц. 

Продемонстрировать свои таланты – певческие, танцевальные, 
художественные - рассказать о заслуженных людях, вспомнить 
вековые традиции предков – всё это в многообразии предстаёт 
в день праздника. И, оказывается, с нами по соседству живут 
талантливые, душевные, работящие люди.

Уже прошли праздники улиц Урицкого, 50 лет Октября. А по-
могают их проводить депутаты районного и городского Советов 
народных депутатов.

Для экстренной медицины
Вертолётная площадка есть теперь на окраине Россоши, в так 

называемом районе «кольца». Она предназначена для приёма 
санитарных вертолётов, выполняющих экстренные вылеты по 
доставке тяжелобольных. 

Проведены здесь и работы по улучшению инфраструктуры 
площадки – проложены подъездные пути, имеется станция на-
блюдения, проведено освещение.

Страницы истории и славы
Своя «Галерея славы» появилась на крупнейшем предприятии 

химической промышленности – акционерном обществе «Минудо-
брение». В просторном зале размещены стенды, на которых пред-
ставлены страницы истории предприятия от начала его строитель-
ства до дней нынешних. Экспонируются здесь и многочисленные 
награды за высокое качество выпускаемой продукции.

А заводчанам есть чем гордиться. Химический комбинат вы-
пускает 23 аттестационных вида продукции, планомерно снижает 
себестоимость удобрений.

Будет новый стадион
На месте заброшенного парка, что на улице Дзержинского, 

полным ходом ведется строительство современного спортивно-
оздоровительного комплекса. Новый спорткомплекс будет вклю-
чать футбольное поле с искусственным покрытием, трибуны на 
тысячу мест и двухэтажный административно-бытовой корпус. 
Здесь будут размещаться тренажерный зал, душевые, раздевалки, 
помещения для спортинвентаря. На втором этаже – кабинеты 
тренеров, врача. Помимо футбольного поля в комплекс войдёт 
баскетбольная и волейбольная площадки, шесть беговых дорожек, 
два сектора для прыжков – в длину и высоту.

Гордостью же спортивного комплекса станет футбольное поле, 
оборудованное дренажной системой, что позволит использовать 
его при любых погодных условиях. 

Мини-трактор для большой семьи
Две многодетные россошанские семьи получили в подарок от 

губернатора Воронежской области мини-трактора. Такая помощь 
оказана в рамках реализации областной программы, связанной с 
социальной поддержкой многодетных семей. 

Первой ключи от новенького трактора получила многодетная 
мама из села Шрамовка Татьяна Бордюгова. У большой и дружной 
семьи есть огород в 50 соток – и на таком раздолье трактор просто 
необходим. «Это универсальные машины, которые и траву могут 
косить, и снег убирать, и еще много полезного делать круглый 
год», – рассказала управляющая Россошанским отделом соцза-
щиты Валентина Солодкая. 

А следом ключи от трактора вручили Светлане Стасенко из 
села Поддубное.

Сообщения подготовили Ольга РАЗУМОВА и Виктор СИЛИН.

Иван Алейник вручает мо-
лодым семьям жилищные 
свидетельства.

Всей семьёй – на трактор.

Марина КАЛИНИНА

Новоусманский район

В минувший четверг в по-
селок Трудовое, что в Новоу-
сманском районе, съехалось 
больше сотни сельхозпро-
изводителей. На базе хозяй-
ства «Логус-Агро» проходил 
семинар, посвященный теме 
выращивания овощных куль-
тур и картофеля на поливе. 
Организатором встречи стал 
департамент аграрной поли-
тики Воронежской области и 
Ассоциация «Воронежский 
союз мелиораторов».

То, что орошение – это 
основное направление раз-

вития аграрного комплекса, 
убеждать никого не прихо-
дится. А для Воронежской 
области, находящейся в зоне 
рискованного земледелия, 
этот вопрос является акту-
альным вдвойне. Двадцать 
районов области относятся 
к территории с недостаточ-
ным увлажнением почв, еще 
двенадцать – к зоне сухого 
земледелия. Но современ-
ные мелиоративные систе-
мы позволяют добиваться 
стабильно высоких урожаев 
независимо от климатических 
особенностей территорий. 
Правда, для этого требуется 
построить поливочные стан-
ции, а еще нужно провести 

исследования почвы, чистку 
водоемов, поставить новое 
высокотехнологичное обо-
рудование для орошения, соз-
дать искусственные водные 
резервуары, если рядом нет 
природных и многое другое.

Депутат областной думы 
Виктор Токарев напомнил об 
опыте южных стран – Турции 
и Израиле, которые в более 
засушливых условиях уму-
дряются собирать 3-4 урожая 
овощей. В нашей стране такое 
тоже возможно – надо только 
грамотно использовать ресур-
сы и потенциал. И, конечно 
же, повсеместно устанавли-
вать поливочные системы. 

А Юрий Черемисинов, 
заведующий кафедрой ме-
лиорации и водоснабжения 
ВГАУ им. К.Д. Глинки, назвал 
мелиорацию инструментом 
влияния не только на уро-

жайность, но и на качество 
продукции. 

На совещании присут-
ствовали проектировщики 
оросительных систем и по-
ставщики оборудования. Они 
убедительно рассказывали 
о преимуществах своей про-
дукции, обещали всесторон-
нюю помощь при взаимодей-
ствии. 

Вторая часть совещания 
– практическая – проходила 
на полях хозяйства. Пред-
метом неподдельного инте-
реса сельхозпроизводителей 
стали сначала картофельное, 
потом луковое и капустные 
поля. День был жаркий, но 
растения, как было заметно, 
не замечали палящих лучей 
и прекрасно себя чувствова-
ли под бережными струями 
воды. В «Логус-Агро» уже 
не первый год занимаются 

гидромелиорацией, и сегодня 
здесь применяют сразу три 
вида орошения: фронтальное, 
капельное и круговое.

Глядя на овощи, растение-
воды одобрительно кивали 
головами и мысленно подсчи-
тывали стоимость подобного 
удовольствия. На всякий слу-
чай руководитель департамен-
та аграрной политики области 
Анатолий Спиваков предосте-
рег их от самостоятельных ша-
гов в этом направлении. Ассо-
циация мелиораторов для того 
и создана, чтобы максимально 
облегчить хлопоты, связанные 
с внедрением мелиоративных 
технологий, с получением 
разрешений и экспертиз и вы-
делением господдержки в виде 
субсидий. 

Развивать системы ороше-
ния и улучшать плодородие 
почв в Воронежской области 
лучше сообща.

День поля поливного
С места события | Воронежский союз мелиораторов наглядно продемонстрировал принципы 
использования систем полива при выращивании овощей
Овощам на полях ООО «Логус-Агро»  - полное раздолье. 
О них заботятся новые технологии, их подкармливают 
полезными добавками, а в жаркую погоду поливают 
живительной влагой. 

Михаил Чеботарёв – директор 
проектного института «Южводпроект».
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СУ Б БОТНИЕ БАЙКИСУ Б БОТНИЕ БАЙКИ
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Анатолий НИКИФОРОВ,

полковник КГБ в отставке,
член Союза журналистов России

Родился Николай Иванович 
Кузнецов 27 июля 1911 

года в деревне Зырянка ныне 
Талицкого района Свердлов-
ской области в многодетной 
крестьянской семье. В юноше-
ские годы ему пришлось пере-
жить все зигзаги, перекосы и 
несуразности той эпохи: его 
дважды исключали из ком-
сомола и лесного техникума 
по ложному доносу, даже два 
месяца сидел в тюрьме. Од-
нако на власть не озлобился 
и в Коми-Пермяцком округе  
принял участие в коллективи-
зации, подвергался нападению 
кулаков.

На его бесстрашное и на-
ходчивое поведение в труд-
ных ситуациях и незаурядные 
лингвистические способности 
– к этому времени он уже 
владел польским, украинским, 
немецким, коми и эсперанто - 
обратили внимание местные 
чекисты. И вскоре он уже вме-
сте с ними принимает участие 
в операциях по ликвидации в 
лесах бандитских групп.

В 1932 году переезжает в 
Свердловск, где поступает на 
заочное отделение индустри-
ального института, а в мае 1935 
года по инициативе чекистов 
переходит на работу на «Урал-
машзавод», где принимает 
активное участие в разработке 
иностранных специалистов.

Весной 1938 года, находясь 
на территории Коми АССР, 
имел общение и встречи с нар-

комом НКВД Коми Михаилом 
Журавлевым. Он сразу по до-
стоинству оценил способности 
Кузнецова перевоплощаться и 
тут же позвонил своему кол-
леге, работнику Центрального 
аппарата с предложением взять 
его на работу в Москву.

О работе Н.И.Кузнецова в 
Москве можно написать от-
дельную книгу. Он был оформ-
лен в качестве платного источ-
ника с окладом оперативного 
уполномоченного. В Москве 
по легенде (и документам) 
становится немцем, активно 
знакомится с иностранными 
дипломатами и легко входит в 
их среду. С его помощью был 
завербован советник диплома-
тической миссии Словакии в 
СССР Крно, один из наиболее 
активных источников инфор-
мации весьма опытного и опас-
ного резидента Германской 
разведки Эрнста Кестринга, 
находившегося в нашей стране 
в ранге военного атташе.

С помощью Н.И.Кузнецова 
успешно было осуществлено 
проникновение в квартиру 
военно-морского атташе Гер-
мании в СССР Баумбаха, где 
был вскрыт сейф и пересняты 
секретные документы. Он при-
нимал участие и в других слож-
ных чекистских операциях.

Все эти годы Николай Куз-
нецов продолжал совершен-
ствовать свои знания по не-
мецкому языку, в результате 
овладел шестью диалектами, 
что его неоднократно выруча-
ло в годы войны при общении 
с фашистскими офицерами: 
если в ходе беседы он улав-
ливал, что его собеседник, 
скажем, баварец, то он о себе 

уже рассказывал легенду, по 
которой «родился и жил» в 
другой земле, подальше от 
Баварии.

В Москве Николай Ивано-
вич прошёл специальную под-
готовку в подразделении «Т» 
НКВД («Террор») для работы 
в тылу противника.

Зимой сорок второго его вре-
менно перевели в лагерь 

для немецких военнопленных, 
чтобы лучше, в деталях (а «черт 
кроется в деталях») изучить 
быт, нравы и порядки в гитле-
ровской армии, а летом он под 
фамилией Грачев забрасывает-
ся под Ровно в партизанский 
лагерь «Победители» - в отряд 
специального назначения, ру-
ководимого чекистом, позднее 
ставшим Героем Советского 
Союза Д.Медведевым. Здесь-
то Кузнецов и начинает выпол-
нять поставленные перед ним 
задачи под личиной немецкого 
офицера, обер-лейтенанта 
Пауля Зиберта. Его ближай-
шей помощницей становится 
юная Валентина Довгер, вы-
ступавшая под легендой немки 
- фольксдойче, невесты Зи-
берта, у которой незадолго до 
появления в отряде Медведева 
за связь с партизанами зверски 
был убит отец.

Нет смысла описывать все 
акции возмездия, успешно со-
вершенные Н.И.Кузнецовым. 
На его счету убийство девяти 

видных чинов гитлеровской 
администрации, действовав-
шей на оккупированной тер-
ритории. Среди них верховный 
судья оккупированной Украи-
ны обер-фюрер Альфред Функ, 
заместитель руководителя 
Управления администрации 
рейхскомиссариата Даргеля 
(сам он был тяжело ранен, ли-
шился обеих ног и был вывезен 
в Германию), генерал Ильген, 
прибывший на Украину с за-
дачей разработки плана по 
ликвидации партизанских 
соединений и другие.

По рассказам Валентины 
Довгер, Николай Иванович тя-
жело переживал свои неудачи 
по уничтожению рейсхкомис-
сара Украины Эриха Коха и 
имперского министра по делам 
оккупированных территорий 
Альфреда Розенберга.

У Кузнецова были три по-
пытки уничтожения Коха и 
все они сорвались. Особенно 
драматичной оказалась третья 
попытка убить Коха в соб-
ственном кабинете. Николай 
Иванович с большим трудом 
добивался личного приема 
у Коха вместе со своей «не-
вестой» для получения разре-
шения на женитьбу на девушке 
– фольксдойче, отца которой 
«убили жестокие партизаны», 
с последующим вывозом её 
в Германию. В приемной у 
Николая Ивановича изъяли 
табельное оружие и тщатель-
но обыскали. Пистолет, за-
маскированный в рукаве, не 
обнаружили.

Валентина Константиновна 
Довгер оставалась в приемной 
и, по её словам, находилась 
на грани потери сознания в 
ожидании выстрела. Но охрана 
Коха была такова, что никаких 
шансов на успех не оставалось: 
телохранители внимательно 
следили за каждым движе-
нием рук разведчика. А когда 
Николай Иванович вышел 
из кабинета Коха, Валентина 
Константиновна чуть не упала 
в обморок.

- Если бы Николай Ивано-

вич меня вовремя не подхва-
тил, то я, наверное, потеряла 
бы сознание, - рассказывала 
мне Валентина Константи-
новна.

Таково было у неё нервное 
напряжение. 

Кузнецов тут же её «успо-
коил», громко объявив, что 
«добро» на брак с ней и со-
вместный выезд в фатерлянд 
от Коха получено.

К слову сказать, на эту опе-
рацию, как и на многие другие, 
по словам Валентины Довгер, 
они шли четко осознавая, что 
она может стать последней для 
них, то есть шли готовыми по-
жертвовать собой ради свобо-
ды и независимости Родины.

Кроме актов возмездия, 
Николаю Кузнецову уда-

лось добыть исключительно 
ценную для нашей страны 
разведывательную инфор-
мацию. Он оказался первым 
советским разведчиком, сооб-
щившим о готовящемся поку-
шении германских спецслужб 
на участников Тегеранской 
конференции. Можно только 
предполагать в каком нежела-
тельном для нас направлении 
могло пойти развитие событий 
в случае физического уничто-
жения И.В.Сталина, президен-
та США Рузвельта и премьера 
Англии Черчилля. Николай 
Кузнецов также в числе первых 
сообщил о планах гитлеров-
ского командования добиться 
реванша за поражение под Ста-
линградом битвой на Курской 
дуге. Ему удалось заполучить 
точные координаты тщательно 
скрываемого спецслужбами 
Германии гитлеровского бун-
кера под Винницей.

Н.И.Кузнецова убили укра-
инские националисты 9 марта 
1944 года под Львовом, куда 
его направили со специальным 

заданием, а 5 ноября 1944 года 
за исключительную храбрость 
и мужество при выполнении 
заданий командования он был 
посмертно удостоен  звания 
Героя Советского Союза. На-
гражден двумя орденами Ле-
нина.

Ярые националисты в своей 
безмерной злобе к «москалям» 
надругались над памятью раз-
ведчика – они демонтирова-
ли памятник Н.И.Кузнецову 
во Львове и Гродно. Однако 
патриотам удалось вывести 
львовский памятник и прах 
разведчика на Урал.

В.К.Довгер не раз подчёр-
кивала, что в жизни Нико-
лай Иванович был человеком 
простым, скромным, общи-
тельным, пунктуальным и 
обязательным, исключительно 
мужественным, решитель-
ным и находчивым. Они не-
редко вместе разрабатывали 
план очередной операции, 
проигрывали ситуацию на 
карте, просчитывая каждый 
шаг возможного отступления и 
спасения. «Он был настоящим 
актёром, одаренным талантом 
перевоплощения и человеком 
исключительного обаяния, 
что позволяло ему легко уста-
навливать нужные контакты и 
входить в доверие интересую-
щих его лиц», - не раз говорила 
она мне.

На встречах с молодежью 
часто задавали один и тот 

же вопрос: что ими двигало 
в этой смертельной борьбе с 
врагом?

И Довгер неизменно отвеча-
ла: «Только любовь к Родине и 
ненависть к фашистам. Мы не-
однократно шли на разведыва-
тельные операции с сознанием 
того, что возможно обратной 
дороги уже не будет».

Подвиг разведчика
Помни, веруй, гордись!

27 июля исполнилось сто лет со дня рождения легендар-
ного советского разведчика Героя Советского Союза 
Николая Ивановича Кузнецова. Длительное время я 
был дружен с героической соратницей Николая Ивано-
вича – Валентиной Константиновной Довгер, которая 
рассказывала о нём и его подвигах много интересного 
и поучительного.

Завтра у давнишнего друга «Коммуны», замечательного 
человека Анатолия Никифорова – юбилей. Мы от всей души по-
здравляем вас, Анатолий Кириллович, с восьмидесятилетием. 
Искренне желаем вам здоровья, стойкости духа, публицисти-
чески острого пера и всяческих благ!

«Коммуновцы».

Валерий ЧАШКИН

«Бампер» - так называется этот 
большой и яркий книжный магазин 
на колёсах. В нём продаётся только 
качественная детская литература. Она 
прочитана и отобрана специалистами-
психологами. Есть здесь произведения 
и современных авторов, и классиков. 
К каждому ребёнку, потенциально-
му читателю здесь – индивидуаль-
ный подход. «Бампер» - ещё и свое-
образный детский клуб, где проходят 
презентации литературных новинок 
и встречи с авторами, чтения  книг и 
мастер-классы. Например, по рисова-
нию или изготовлению персонажей 
той или иной книжки. 

В парк «Танаис» пришли не только 
юные читатели, но и сотрудники дет-
ских библиотек Централизованной 
библиотечной системы нашего города. 
Для них был организован «круглый 

стол». В непринужденной обста-
новке специалисты детского чтения 
обсудили деятельность современных 
издательств, различные книжные 
программы для детей и их родителей, 
возможностях совместного проведения 
мероприятий. 

В тот же день представители «Бам-
пера» посетили Центральную го-
родскую детскую библиотеку имени 
С.Я.Маршака. Пришли они с подар-
ками – новыми творениями пишущих 
для детей авторов. Гости познакоми-
лись с представленными на книж-
ных полках детских книгах, приятно 
удивились красочно оформленным 
выставкам - и договорились о даль-
нейшем сотрудничестве воронежской 
библиотеки и современного книжного 
магазина-клуба. 

А затем чудо-автобус отправился в 
следующий город – радовать своими 
книжками новых читателей. 

Книжки с доставкой на дом
Акция | В воронежский парк «Танаис» приехал из Москвы необычный автобус – он привёз детям нашего 
города много хорошей литературы

Неказистое учреждение. 
Обшарпанный коридор, на-
плёвано, накурено, очередь. Ни 
одного стула, чтобы посидеть. 
Народ жалуется на волокиту. 
Служащие не спешат, часто 
устраивают технические пере-
куры, чаёвничают, хохочут от 
смачных анекдотов. Я отстоял 
свое, и сунул в окошко голову. 
Увидел вполне милую даму. 
Она красила ногти в чёрный, 
траурный цвет. 

- Вам чего, гражданин?
- Лицензию на убийство.
- Кого хотите завалить? 

Предупреждаю, лимит на жур-
налистов кончился. Приходите 
в конце квартала. План по биз-
несменам тоже выполнен. 

- А кого можно?
- Вот политик живой остал-

ся. Хотите?
- А какой? Либерал или 

консерватор?
- Черносотенец.
Понеслись ароматы кофе. 

Она налила себе чашечку, а у 
меня в окошке, как в хомуте, 
затекла шея.

- А чиновника выписать 
можете?

- Вам какого значения? 
Местного или федерального. 
За федерального платите в 
кассу сто тысяч.

- Рублей?
- Вы, что, с луны свали-

лись?
- Долларов?!
- Нет, он точно ненормаль-

ный. Евро!
- А почему так дорого?
- У нас бюджет трещит. 

Берите местного чиновника. 
За рубли.

- А кого конкретно?
- Да хоть градоначальника. 
- Прямо не знаю…
- Гражданин, живее, мы за-

крываемся.
В коридоре началась дав-

ка. Очередь кричит: «Больше 
одной лицензии в руки не 
давать!» Я по всем карманам 
наскрёб деньжат на мэра. Она 
сунула мне квитанцию для 
полиции.

- Следующий...
Но я не вынул голову.
- Минутку, - бормотал я, - я 

стрелять не умею. И вообще 

оружия боюсь. Отравить мож-
но?

- Да на здоровье.
-  А Полоний-210 у вас 

есть?
- Только за рубеж. И хоро-

шая водка не хуже яда убьёт.
Из коридора меня тянули за 

ноги, приятная дама толкала 
своим траурным кулачком в 
лысину. Я выполз из очереди 
еле живой.

Но заветная лицензия была 
у меня на руках. Сразу себя по-
чувствовал Джеймсом Бондом, 
с той лишь разницей, что он 
работал на её величество, был 
окружён полуголыми красот-
ками и спасал всё человечество, 
а мне надо спасти только наш 
жилой дом. На улице прорвало 
трубу, вода хлестала уже год, 
подмывая жилище, которое 
вот-вот могло рухнуть. Все 
наши обращения в разные ин-
станции утонули без следа. 

Следуя совету, на последние 
деньги я купил дорогую бутыл-
ку в супермаркете, пригласил 
чиновника в ресторан, налил 
ему полный бокал. Вижу: он 
тоже принёс и льёт что-то в мой 
бокал. Я нюхаю. Отвратитель-
ный запах. Боже! Он принёс с 
собой палёнку. И хочет меня 
убить. Я спрашиваю:

- Что, у вас тоже есть лицен-
зия на убийство?

Он кивнул.  
- Покажите!
Он с гордостью продемон-

стрировал. Он был агент 007. 
Документ в два раза больше 
моего, печать от королевы 
стояла на месте. Мы чокнулись 
и выпили за наше нездоровье. Я 
от его палёнки кое-как выжил, а 
он, вкусив дорогой фирменной 
водки, тут же забился в страш-
ных судорогах, она оказалась 
хуже палёнки. Я налил ему 
контрольную рюмку и написал 
записку: «Он наплевал на нуж-
ды народа». 

И что? Его похоронили с 
почестями, памятник ему воз-
двигли в полный рост плюс 
шляпа, на могиле посадили 
пальму, в газетах написали, что 
он сгорел на работе…

А наша труба всё ещё те-
чёт…

Лицензия 
на убийство

Он - баловень судьбы. Всё 
ему даётся легко и просто, хотя 
талантами не блещет. У него 
красавица жена, машина, дача, 
непыльная работа, загранко-
мандировки.

А всё потому, что у него на-
верху рука. 

Недавно я её увидел. Это 
огромная ручища, толстая и 
мохнатая. Я не рассмотрел: 
есть ли у неё плечо, шея, торс 
и так далее. По-моему, нет. Она 
настолько могущественная, что 
может жить сама по себе.

Начну описание пальцев, 
вернее, одного, пошевельнуть 
которым достаточно, чтобы 
пали все преграды. Он жёлтый, 
прокуренный, ровно подстри-
женный. Когда рука его предо-
стерегающе поднимает, он 
стоит, как скала. Впечатление 
незыблемости подчёркивает 
перстень с огромным непри-
ступным камнем.

Пять пальцев, а иногда ка-
жется, что их больше, объеди-
няются в ладонь, похожую на 
взлётную площадку, с неё еди-
новременно могут стартовать 
сразу несколько родственников 
и друзей, к тому же там можно 
уютно отсидеться от житейских 
бурь. Там не дует, ни жарко, ни 
холодно, но берегись, если 
ты не угодишь руке - легкий 
щелчок и вылетишь из тёплого 
гнёздышка.

Как-то я тоже хотел взо-

браться на ту ладонь, но меня 
встретила комбинация из трёх 
пальцев. Ладонь дрогнула, при-
шла в движение, указательный 
и средний согнулись, большой 
палец пошёл вперёд торпедой 
и замер. Получилась “дуля”, и 
она была как пушка, хоть и не 
стреляла.

Выше ладони начинает-
ся тёмный лес из волос. Там 
хорошо погулять тихим вече-
ром, но рискованно - можно 
заблудиться. Предположим, 
вам удалось добраться до лок-
тя. Выше - могучие бицепсы, 
только щупать их уже удоволь-
ствие, это создаёт ощущение 
чего-то вечного, непреходя-
щего. Упрямая в достижении 
цели, быстрая в ударе, гибкая 
в трудную минуту. Не советую 
видеть руку разъярённой. В 
сравнении с ней последний 
день Помпеи - лёгкая зябь на 
спокойном озере. Руке всё до-
ступно - я видел, как она легко 
играла на роялях Брамса, даже 
не обучаясь музыке.

Чья она - мужская или жен-
ская? Не берусь судить, не 
нашёл специфических примет, 
да это и не важно. Её возраст? 
Тоже не известен. На запястье 
часы, но они давно стоят.

Но почему от локтя растут 
ещё пять пальцев? Ещё одна 
ладонь?

Руку поддерживает другая 
рука.

Рука

Николай Кузнецов.

В библиотеку – 
с вышивкой 

Воронежская библиотека 
№ 35 имени Б.И.Стукалина 
продолжает знакомить с твор-
чеством своих читателей. На 
этот раз в её стенах открылась 
выставка работ Анны Аникее-
вой. Она окончила радиотехни-
ческий факультет Воронежско-
го политехнического института, 
а затем получила профессию 
модельера-закройщика. Как 
специалиста её приглашают 
оформлять витрины магазинов 
и парикмахерских (текстиль в 
интерьере). Анна Николаевна 
владеет всеми видами рукоде-
лия. Кроме того, она окончила 
интерактивные курсы «машин-
ная вышивка». 

Современная технология 
дает возможность создания 
всех стилей вышивки – от кре-
стика, глади и ришелье до вы-
шивки пайетками и объемной 
трехмерной вышивки. Анна 
Аникеева, призвав на помощь 
фантазию, создаёт с помощью 
стежков портреты, пейзажи, 
обращается она и к забавным 
сюжетам из жизни животных. 

Василий ЧЕРНОУСОВ. 

На озере Богатом, располо-
женном вдоль Дона, место ку-
пания относится к санаторию 
«Радон». Весной, в пору раз-
лива, здесь сплошная вода. В 
этом году таяние снега бурным 
не было, и перешеек между 
озером и рекой не заливало. 
До лета успели заменить по-
кров пляжа – завезли мелкий, 
без камней, песок. Отличие 
от других мест отдыха в том, 
что здесь для отдыхающих 
работает еще и круглосуточное 
кафе, есть освещение терри-
тории, стало быть, светло и 
купаться полуночникам можно 
допоздна.

На других пляжах тоже 
порядок: есть детские «лягу-
шатники» и прочие атрибуты, 
что сделало места отдыха ли-
скинцев ничуть не хуже, чем 
на морских побережьях. 

Помощник главы Борисо-
глебска Алексей Ящерицын 
рассказал, что выбор, где ис-
купаться, у жителей большой 
– город построен на слиянии 
двух рек – Вороны и Хопра. 
Вода в них чистая, проточная. 
Если идти берегом до границы 
с другим районом, то следует 
пройти 197 километров. Каж-
дый из жителей 24 населенных 
пунктов, входящих в город-
ской округ, отдыхает там, где 
привык купаться с детства. Ну, 

а в самом городе всеми люби-
мый пляж - «Песочки» на реке 
Вороне. Там красиво и уютно. 
По весне на полоску берега 
завезли свежий песок. Обору-
довали закрытые раздевалки. 
От солнца на раскаленном 
песке спасают зонтики, грибки. 
Есть волейбольная площадка. 
Для пострадавших, пока, к 
счастью, гипотетических – ме-
дицинский пункт, где работает 
фельдшер. Места для заплыва 
огорожены буйками и дежурят 
спасатели.

К слову, для того, чтобы 
обеспечить безопасность от-
дыхающих, на всех «цивилизо-
ванных» пляжах, получивших 
техническое освидетельство-
вание, предусматривался пост 
спасателей. Эта мера отнюдь 
не лишняя. По данным МЧС, в 
июне-июле в области утонули 
три ребёнка. Взрослых – 30. На 
оборудованных местах отдыха 
трагедий не было.

Ценят ли жители эти удоб-
ства? Разумеется. Вспом-
нилось, к случаю, как сама 
училась плавать в пять лет. 
Жили мы в ту пору на берегу 
большого водоёма, в который 
впадала неподалеку быстрая 
и холодная уральская речка 
Шайтанка. Я росла жутко стес-
нительной девочкой и, чтобы 
никто не смеялся, при полном 
одиночестве в воде и на берегу, 
забредала по горло до тех пор, 

пока вода с глубинным сту-
деным течением не начинала 
затягивать. И тогда, отчаянно 
работая изо всех сил руками 
и ногами, пугаясь, плыла под 
водой до мелководья. Снова 
и снова повторяла этот экс-
перимент, пока не научилась 
не тонуть. Могло ли затянуть 
в глубину? Да запросто. Но 
об этом я уже взрослая заду-
малась. Возможно, и те дети, 
которые не выплыли к берегу 
во время купания, были столь 
же неопытны. Силенок не хва-
тило спастись самостоятельно. 
Так что те места купания, где 
границы заплыва огорожены 
буйками, сделаны не напрасно. 
И спасатели в обязательном 
порядке нужны.

По сути, в этом и цель обу-
строенных мест отдыха, чтобы, 
во-первых, уберечь детей, а 
взрослых предостеречь от 
беды. Во-вторых, это про-
сто здорово иметь каждому 
селу пляж не хуже городского. 
Есть чем гордиться и даже, по 
большому счету, себя уважать. 
Здесь не бросишь пластиковые 
бутылки, пакеты и прочее. На 
Борисоглебском пляже даже 
два специальных мусорных 
контейнера поставили. И био-
туалет.

Кроме того, именно в местах 
массового отдыха подразуме-
вается формирование привы-
чек к здоровому образу жизни. 

Не случайно на большинстве 
пляжей оборудованы волей-
больные площадки, кое-где 
сдаются в аренду катамара-
ны или лодки. К примеру, на 
песчаном пляже в Боровом, 
что расположен на излучине 
Усманки. Место выбрано заме-
чательное. Раньше-то, помню, 
купались рядом и под желез-
нодорожным мостом. А здесь 
мост хотя и неподалеку, но 
загорожен деревьями. Правда, 
кабинки для переодевания уж 
слишком мини – не скроешь-
ся от чужих глаз. И грибки 
какие-то чахлые, стоят вкривь 
и вкось. Зато на двух пригор-
ках, справа и слева, построены 
кафе. Есть волейбольная пло-
щадка (с обвисшей сеткой). 
Территория пляжа условно 
поделена между двумя хо-
зяевами, которые отвечают за 
порядок. Воздух, по сравнению 
с воронежским, упоительный – 
рядом сосновый бор. 

…Жительница Отрожки 
Анна только что вышла из 
воды. Утро было пасмурным, 
но теплым, и купание, чувству-
ется, оказалось замечательным. 
Анна присела на скамейку и 
смотрела на воду. И отдыхала в 
тишине и покое. «А в выходные 
дни и по вечерам здесь густо 
от народа, - сказала. – Вроде 
и не близко от Воронежа, но 
приезжать сюда стоит».

В Боброве пляж тоже обо-

рудован по стандарту, пред-
ложенному департаментом 
развития муниципальных об-
разований области. Место от-
дыха в урочище Батчиково на 
берегу Битюга сертификацию 
на соответствие получило в 
последний день мая. Перед 
купальным сезоном адми-
нистрация города пошла на 
беспрецедентные меры – во-
долазы обследовали дно реки, 
очистили от коряг и камней. 
Не случайно отдохнуть на 
чистом Битюге приезжают 
из Воронежа и даже Москвы. 
Здесь и грибки, и раздевалки, 
и волейбол, и торговая точка 
с квасом и напитками. Да и 
ширина реки метров трид-
цать. За безопасностью следят 
спасатели. Под пляж муници-
палитет выделил один гектар 
прибрежной земли.

Богучарский пляж на речке 
с одноименным названием Бо-
гучарка тоже отличается кра-
сотой и обустроенностью. Ме-
сто купания огорожено, а дно 
очищено земснарядом. Понят-
ное дело, что благоустройство 
пляжей и мест отдыха влетело 
муниципалитетам в копеечку. 
Но ведь для людей делалось, 
для общества, как говорили 
в старину. Так что оценивать, 
дорого или дёшево обошлись 
работы, не приходится. В этом 
году одно сделали, в следую-
щем – другое. А забота всегда 

вызывает ответные добрые 
чувства. 

Правда, и проблем нема-
ло. К примеру, в воскресенье 
поехали с детьми купаться 
за несколько километров от 
Хохольского в местечко под 
названием Роза. Это дачный 
массив с серией прудов. Под-
ход к воде удобный, люди при-
езжают семьями на весь день. 
Даже палатки на берегу ставят. 
Одно удручало – повсюду 
кучи мусора. Оставляют их 
отдыхающие. Обидно, что не 
привыкли люди в общем-то к 
банальной мысли, что порядок 
не там, где убирают, а там, где 
не сорят. Хохольская районная 
администрация заявила два 
места для массового отдыха. 
Оба на речке Девице. До пру-
дов, один из которых в черте 
поселкового парка, а другой 
в Розе, руки пока не дошли. 
Купаются дети и в бывшем 
карьере, заполненном зеленой 
цветущей водой. Разрешено 
ли подобное Управлением 
Роспотребнадзора, нигде не 
указано. 

Но в целом муниципалите-
ты успели многое сделать. По 
словам Нэлли Кузьмич, совет-
ника департамента развития 
муниципальных образований 
области, из 59 пляжей после 
технического освидетельство-
вания введены в строй 32. На 
остальных в сельских районах 
ещё работают.

Место под солнцем
Начало  |  Страница 1 
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Спорт за неделю
Воронеж  и  область

 Подготовка началась
С 14 по 29 июля хоккеисты воронежского 
«Бурана» провели первый предсезонный 
сбор, который прошёл в Алуште. В рядах 

нашей ледовой дружины немало новичков, кото-
рым только предстоит отстоять своё право на место 
в «основе», но уже сейчас можно констатировать, 
что многие из них способны значительно усилить 
потенциал команды. После небольшого отдыха 
воронежцы продолжат подготовку к сезону в Рос-
соши, где для этого созданы прекрасные условия.

А с 20 по 23 августа в Воронеже пройдёт пред-
сезонный турнир, посвящённый юбилею нашего 
города. Помимо «Бурана» в нём примут уча-
стие хоккейные клубы «Липецк», «Белгород» и 
«Брянск». Коллективы сыграют в один круг, после 
чего пройдут финал и матч за третье место. В начале 
сентября в Липецке состоится традиционный Ку-
бок мэра, на который наверняка будет приглашена и 
наша команда. А там уже не за горами официальные 
матчи первенства. «Буран», как и в прошлом сезоне, 
возьмёт старт в «Регионе-Центр» первой лиги. 

Туманные перспективы
Начали подготовку к новому сезону и 
гандболисты воронежской «Энергии», но 
ситуация в этом клубе, мягко говоря, остав-

ляет желать лучшего. Причиной тому финансовая 
обстановка – у игроков и тренерского штаба име-
ется огромная задолженность по зарплате. Поэтому 
лучшие гандболисты уже сейчас нашли себе новое 
место работы, ветераны подумывают о завершении 
спортивной карьеры, и лишь немногие продолжают 
верить в чудо. Говорить о новичках в такой обста-
новке не приходится. Есть вероятность того, что 
Воронеж может потерять своего представителя в 
элитном дивизионе российского гандбола.  

Есть куда стремиться
В итальянском городе Арко прошёл чем-
пионат мира по скалолазанию. В составе 
сборной России выступали два предста-

вителя Воронежской области – Михаил Черни-
ков и Евгения Маламид. К сожалению, травма 
не позволила Евгении выступить в полную силу. 
В итоге она не смогла пробиться в полуфинал, и 
она заняла только 31-е место из 73 участников 
турнира. А Михаилу Черникову удалось добиться 
максимального для себя результата выступлений 
на чемпионатах мира – он занял одиннадцатое 
место в дисциплине «трудность». До этого лучшим 
результатом Черникова был двенадцатый результат 
на проходившем два года назад чемпионате мира 
в Китае. Как видим, наши спортсмены прогресси-
руют и им есть куда стремиться. Лишь бы травмы 
обходили их стороной.  

Единственная награда
В городе Каменск-Уральский состоялись 
чемпионат и первенство России по акаде-
мической гребле. Единственную медаль для 

сборной Воронежской области завоевал экипаж 
«двойки» с рулевым в составе: Анастасия Сафина, 
Галия Нибиуллина и Влада Петровская. Воро-
нежский коллектив завоевал бронзовые награды 
в соревнованиях спортсменов до девятнадцати 
лет. Среди взрослых лучший результат показала 
Светлана Быковская, которая финишировала чет-
вёртой в соревнованиях одиночек, но, к сожалению, 
осталась без медали.

В одни ворота
Последние три года финалистами Кубка 
Воронежской области по футболу неизмен-
но становятся «Химик-Россошь» и «Хо-

пёр». В 2009 году победу праздновали россошанцы, 
в 2010-м – новохопёрцы. На сей раз было принято 
решение провести финальный матч в Боброве, где 
помимо местных болельщиков оказалось немало 
специалистов из Воронежа, а также внушительные 
группы поддержки встречавшихся команд.

Напомним, что финалисты имеют разную 
«весовую категорию» - «Химик-Россошь» долгие 
годы выступает в первенстве третьего дивизиона 
МОА «Черноземье», «Хопёр» - в чемпионате Во-
ронежской области. Но, как известно, в Кубке – все 
равны, тем более в составе чемпиона области вы-
ступает немало игроков, имеющих опыт игры на 
профессиональном уровне. В первом тайме игровое 
преимущество «химиков» было заметным, но не 
подавляющим. На перерыв команды ушли при 
счёте 2:1 в пользу россошанцев. Что случилось с 
игроками «Хопра» в начале второго тайма сказать 
сложно, но мячи в их ворота стали залетать один 
за другим. Итоговый результат 6:1 в пользу «Хи-
мика» говорит сам за себя. Россошанцы завоевали 
Кубок Воронежской области шестой раз в своей 
истории.

Экватор близок
Приближается к экватору первенство 
Воронежской области по футболу среди 
ветеранов. Без поражений выступают пока 

лишь два коллектива – воронежские «Темп» и 
«КИТ». Немного приотстал действующий чем-
пион области – «Стрела», но нет сомнений в том, 
что коллектив, имеющий самый звёздный состав, 
непременно наверстает упущенное во втором кру-
ге. Кстати, в заявку «Стрелы» попал в недавнем 
прошлом капитан «Факела» Александр Черкес, 
но вполне возможно, в скором времени он вер-
нётся на профессиональный уровень. Всё ближе 
подтягивается к лидерам застрявший на старте 
«Парламент», состав которого усилил забивной 
форвард Вадим Кулешенко из «Рудгормаша». А 
вот его бывшие одноклубники наоборот сдают 
позиции, превращаясь из одного из лидеров в 
скромного середнячка. По сравнению с прошлым 
годом заметно прибавил в игре «РоссАрм». Если 
в прошлом сезоне российские армяне завоевали 
всего тринадцать очков, то в этом чемпионате про-
шлогоднюю норму они выполнили в десяти стар-
товых турах. И как результат «РоссАрм» уверенно 
закрепился в середине турнирной таблицы. Дебю-
танты первенства – «Слобода» и «Атлант» порой 
демонстрируют неплохую игру, но пока пребывают 
в нижней части табели о рангах. Но единоличный 
аутсайдер прежний – воронежский «Стальмост», 
в активе которого лишь одна ничья.

Леонид ХРУЩЕВ.

Оптимизма поубавилось
Летний перерыв в чемпионате 

воронежский «Факел» посвятил 
учебно-тренировочному сбору на 
своей базе в Тенистом. Футболи-
сты тренировались по два раза 
в день, приезжая туда утром и 
уезжая вечером. Первый ударный 
цикл завершился товарищеским 
матчем с клубом второго диви-
зиона зоны «Центр» «Металлург-
Оскол» из Старого Оскола, кото-
рым руководит бывший форвард 
«Факела» Владимир Зинич. Матч 
проводился на стадионе «Факел», 
вмещающим 4500 зрителей, и 
вход на него был бесплатным. 
Единственную трибуну болель-
щики заполнили почти полно-
стью, надеясь в деле увидеть 
девятерых новичков, которые, по 
задумкам Константина Сарсания 
и Анатолия Байдачного, должны 
будут за уши вытянуть воронеж-

скую команду из подвала турнир-
ной таблицы. Увиденное, однако, 
оптимизма явно не прибавило - от 
новобранцев ждали большего. 
А вот фанаты «Факела» поку-
ражились вдоволь. Им удалось 
пронести с собой целый арсенал 
пиротехники. В ход шли дымовые 
шашки, факелы, петарды. Пол-
тора десятка полицейских «мор-
довать» толпу не стали - чинно 
стояли в сторонке, вдыхали дым 
и смотрели на происходящее. Тем 
временем на футбольном поле 
шла равная борьба.

«ФАКЕЛ» (Воронеж) – 
«МЕТАЛЛУРГ-ОСКОЛ» 

 (Старый Оскол) 3:2 (1:1)
ГОЛЫ: Кириленко, 9 (1:0). 

Дегтев, 35 (1:1). Еремеев, 65 (2:1). 
Еремеев, 67 - с пенальти (3:1). 
Штукин, 82 (3:2).

«Факел» вышел на поле в 
следующем составе: Асютин, 

Хабаров, Ибрагимов, Логашов, 
Житников, Клопков, Лайзанс, 
Герасименко, Кантонистов, Ки-
риленко. В перерыве тренеры 
воронежцев сделали сразу девять 
замен, оставив на поле только 
Ибрагимова и Клопкова. 2-й 
тайм: Зечевич (Терновский, 85), 
Кудряшов, Ибрагимов, Свири-
денко, Гаврилов, Клопков, Бу-
раков, Рустан, Еремеев, Логуа, 
Аброскин.

Обновленный «Факел» владел 
инициативой лишь первые двад-
цать минут. Барражирующий по 
всему фронту атаки единствен-
ный форвард Кириленко, только 
что заключивший с клубом до-
говорные обязательства, мощно 
пробил с левой ноги в нижний 
угол. Гости ответили серией 
контратак, и Дегтев, переиграв в 
штрафной площади защитника, 
в упор расстрелял Асютина. Ни 
Лайзанс, ни Житников, ни Ло-

гашов (новые патроны в обойме 
«Факела») ничем выдающимся 
не отметились. Разве что Канто-
нистов острыми пасами пытался 
обострить игру в атаке, но не бо-
лее того. После перерыва на поле 
появились игроки воронежцев, 
которым не всегда находилось 
место в составе и до «усиления». 
Они свой «микроматч» выиграли 
2:1. Сначала Логуа дальним уда-
ром сотряс штангу, а Аброскин не 
успел на добивание, а затем Рас-
попов сбил в штрафной Аброски-
на, а Еремеев четко реализовал 
пенальти. Спустя три минуты 
Бураков с правого фланга сделал 
навес на ворота белгородцев, и 
Гаврилов, «рыбкой» прыгнув 
вперед, головой вогнал мяч в сет-
ку. «Металлурги» произвели ряд 
замен и перехватили инициативу. 
Пару раз хозяев выручил серб-
ский вратарь Зечевич, который 
провел последний сезон в чем-
пионате Кипра, но потом ошибся 
на выходе, и Штукин головой с 
линии вратарской поразил цель. 
За пять минут до конца игры на 
поле появился юный воронеж-
ский голкипер Терновский и 
успел ликвидировать выход 1х1 
Дегтева.

Встреча закончилась победой 
«Факела», но задала множество 
вопросов. С одной стороны, ко-
манда меняет стиль игры - больше 
действует флангами, появилась 
какая-то мысль в действиях 
игроков, а с другой - исполни-
тельского мастерства явно не 
хватает. К тому же мы еще не ви-
дели в деле еще трех «рекрутов», 
завербованных в ряды команды:  
Гапон, Гицелов и Эдиев пока не 
засветились на зеленом газоне, 
у них микротравмы. Впереди у 
команды еще неделя для «при-
тирки», налаживания взаимопо-
нимания и товарищеский матч с 
московским «Локомотивом» (ме-
сто его проведения - Москва или 
Воронеж – уточняется). Затем 
продолжится чемпионат ФНЛ, и 
начнутся новые переживания.

максим СКВорЦоВ

Фанаты на любой игре реагируют особенно бурно.

В работе конференции  при-
няли участие вице-президент ОАО 
«РЖД» Михаил Акулов, делегаты 
от структурных подразделений 
дороги, руководители служб и от-
делов, лидеры первичной профсо-
юзной организации.

Выступая перед собравшимися 
с отчетным докладом, начальник 
Юго-Восточной магистрали Анато-
лий Володько, отметил,  что уровень 
производственно-хозяйственной 
деятельности дороги за шесть ме-
сяцев 2011 года позволил исполь-
зовать предусмотренные средства 
на выполнение обязательств кол-
лективного договора во всех струк-
турных подразделениях, входящих 
в состав ЮВЖД. Всего на эти цели 
израсходовано 1212,2 млн руб. При 
этом средняя стоимость индиви-
дуального социального пакета на 
одного работника дороги составила 

9380 руб., неработающего пенсионе-
ра – 4218 руб.

Об итогах проводимой на Юго-
Восточной железной дороге со-
циальной политики в первом по-
лугодии 2011 года доложил предсе-
датель Дорожной территориальной 
организации Российского профес-
сионального союза железнодорож-
ников и транспортных строителей 
Константин Симонов. В частности, 
он сказал, что в соответствии с кол-
лективным договором, заработная 
плата работников Юго-Восточной 
магистрали в период с января по 
июнь 2011 года индексировалась 
два раза: 1 февраля – на 2,4 про-
цента, и  1 мая – на 3,8. Общий 
индекс роста составил 6,3 процен-
та. Реальная заработная плата воз-
росла на 4,6 процента и составила 
21953 руб. 

Расходы на выполнение ме-
роприятий в сфере улучшения 
условий и охраны труда составили 

155,5 млн руб. из 250 млн руб., пред-
усмотренных на год; по субсидиям, 
займам, кредитам и др. видам кор-
поративной поддержки работников 
при приобретении жилья - более 
14,6 млн руб.; на профессиональную 
подготовку работников - 18,8 млн 
руб.; на оздоровление работни-
ков, членов их семей, ветеранов в 
санаториях-профилакториях свыше 
17 млн руб.; на организованный 
отдых и оздоровление детей желез-
нодорожников - 2,9 млн руб.

Ко Дню Победы произведена 
выплата 1066 участникам войны 
и 6912 труженикам тыла, а также 
бывшим  несовершеннолетним 
узникам концентрационных ла-
герей в качестве единовременной 
материальной помощи на сумму 
свыше 6,6 млн руб.

Делегаты конференции признали 
исполнение коллективного договора 
на Юго-Восточной железной дороге 
удовлетворительным. 

26, 37, 42 –
роковые судьбы рубежи.
Тот, кто вкладывал душу в Слова,
в этом мире недолго прожил.
42, 26, 37 –
годы-пули, разящие влёт.
Те, кто пел для всех, но не всем,
точно знали, что кто-то поймёт.
37, 42, 26 –
слишком мало, что ни говори.
Разве, молча взирая на крест,
Он хотел умирать в 33?

*  *  *
Зачем Ты дал мне 
                            этот тяжкий крест?
К чему мне эти «творческие муки»?
Ведь не прольют 
                          на землю благовест
моих стихов страдальческие звуки.
Зачем же я порой, теряя сон,
сижу на кухне ночью одиноко,
считая поэтических ворон, -
Летящие крикливой стаей строки?..

*  *  *
Недаром в сердце птицей 
                                       христианство
гнездо сплетало из терновых лоз:
воров и пьяниц русских 
                                      постоянство
щекочет душу до глупейших слёз.
Как размотать моим косноязычьем
кардиограмму 
                   рвущих мышцу чувств,
когда молчит потушенный 
                                            двуличьем
горевший Словом говорящий куст?
К иудам жадным 
                            жалящая жалость
пчелиным роем гонит 
                                 в тишь церквей…
О, сколько, Русь, 
                         тебе терпеть осталось
тоску тугих осиновых ветвей?

*  *  *
Я бываю с самого утра
вдребезги разбитым и уставшим,
раненым и без вести пропавшим 
в отблесках рассветного костра.

Видя затаённую тоску
милых глаз сквозь строчки 
                                            эсэмэсок,
провожаю взглядом перелесок,
тенью промелькнувший по виску.
Под свинцовой ватой дремоты,
словно под свинцовым одеялом,
замечаю медленно и вяло
то, что с кем-то перешёл на «ты».
Чувствуя озябшею спиной
взлёты и падения дороги,
с завистью гляжу 
                             на тех немногих,
что куда-то едут, как домой.
Словно дни в извечной суете,
за стеклом бегут дома и лица.
Я дремлю. И вот уже мне снится
девушка в сиреневой фате.

*  *  *
И синевой звенел 
                             сентябрьский день,
и нитями летящей паутины.
И на кустах взъерошенных 
                                               малины
качалась листьев шахматная тень.

И столько благодатного тепла,
покоя, безмятежности и света,
хоть «бабьего», 
                    но всё же, всё же лета
лилось на кроны, крыши, купола!..

Коллективному договору – 
зелёный свет
Социальное партнёрство | В Воронеже состоялась конференция трудового 
коллектива Юго-Восточной железной дороги, посвященная итогам выполнения 
коллективного договора за первое полугодие 2011 года
наталья неКрылоВа

ПОЭТИЧЕСКАя ТЕТРАДь

андрей монаСТырный

Андрей Монастырный учительствует в Мазурке, 
что в Поворинском районе. Пишет стихи не так 
давно, но уже успел опубликоваться в «Литера-
турной газете», журнале «Подъём». Сегодня - его 
дебют в «Коммуне».

ВоПроС «Коммуны»?
Николай Пищик, инженер-програм-

мист:
- Привычка абсолютно вредная, тут и спору 

нет. Умом я это понимаю, а вот сделать с собой 
ничего не могу. Пробовал много способов, но, 
увы… Последний из них пластырь «Никоретте», 
который надо наклеивать на предплечье. Стоит 
эта рекламная штучка около семисот рублей, 
возлагал на неё большие надежды, которые не 
оправдались. 

Михаил ГубиН, заведующий кафедрой 
стоматологии факультета постдипломного 
образования Воронежской медакадемии:

- Курю много лет, но бросить эту привычку 
пока не ставил себе задачу. Если возникнет 
необходимость, тут же брошу, для меня в этом 
не будет проблемы.

Аркадий ГлАзьеВ, продавец воронежско-
го Юго-западного вещевого рынка:

- Курю, потому что от моей работы не только 
закуришь, но и пить начнёшь. Насчет вреда –  я 
знаю: капля никотина убивает лошадь. Это я в 
школе учил, в седьмом классе и курить начал. 
А эту несчастную лошадь никто мне так и не 
показал.

ирина Н., операционный работник Рос-
сельхозбанка:

- Фамилию мою не пишите, потому что у 
нас идет всеобщая борьба с курением, чего я 
решительно не понимаю. Кому какое дело – 
курю я или нет? Распоряжений руководства о 
запрете курения в помещении я не нарушаю, а 
остальное моё личное дело. Если я гублю, то 
только своё здоровье.

Почему вы курите и не хотели бы бросить вредную привычку?

поздравительная открытка
Воронежский областной Совет ветеранов войны и труда горячо 

и сердечно поздравляет почётного сотрудника органов 
госбезопасности, полковника КГБ в отставке, члена Президиума 

областного Совета, члена Союза журналистов России, 
Союза писателей «Воинское содружество», общественного деятеля 

НикифоРоВА 
Анатолия кирилловича 

со знаменательным юбилеем – 80-летием со дня рождения 
и желает ему крепкого здоровья, долголетия, дальнейших успехов 

в его многогранной деятельности, счастья, добра 
и жизненного благополучия!

поздравительная открытка
Завтра отмечает свой юбилей 

Никифоров 
Анатолий кириллович

Любимого папу и дедушку сердечно поздравляем 
с 80-летием!

Своей добротой, чуткостью и вниманием к людям, 
честностью и порядочностью ты завоевал 
заслуженный авторитет и уважение всех, 

кто тебя знает. Для нас ты всегда был и будешь при-
мером, достойным подражания. 

Желаем тебе крепкого здоровья, творческих 
успехов и душевного спокойствия.

Гордимся тобой!
                                                                             Дети, внуки.
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поздравительная открытка
1 августа исполняется 60 лет 

ветерану комсомола, главному инженеру Воронежского 
областного штаба студенческих отрядов 

В.Т.ТокареВу
уважаемый Валерий Тимофеевич!
Сердечно поздравляем Вас с юбилеем! Успешная деятельность 

областного студенческого отряда, который являлся одним из луч-
ших в стране, во многом определялась подбором людей, которые 
возглавляли это движение в Воронеже в 70-80-е годы ХХ века. Мно-
гим студентам именно Вы дали путевку в жизнь и наполнили их 
биографии особым содержанием. С Вашим именем связано немало 
славных страниц истории молодежного движения области.

Здоровья, долголетия, счастья и благополучия Вам и Вашим 
близким!
                                                                  Друзья и коллеги.

 Уважаемые жители города и области!

общественная приёмная «КоммУны» 
ждет вас по средам с 14 до 17 час. в приёмной совета жильцов  

Коминтерновского р-на (вход со стороны «Медико-сервис»  
и «Стоматологии») по адресу: ул.Лизюкова, 36.
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